
Una nueva actividad pública
tuvo ayer la expresidenta Miche-
lle Bachelet. Si en días previos
había asistido a una actividad
con la alcaldesa PC Irací Hassler
y luego a un encuentro con el
edil de Maipú, Tomás Vodano-
vic (Frente Amplio), donde fue
protagonista, esta vez fue invita-
da por el Consejo de Rectores pa-
ra recibir un reconocimiento. Y
aunque en otras ocasiones evita
dar declaraciones a la prensa, es-
ta vez fue distinto. La expresi-
denta esperó que varios medios
de prensa la abordaran antes de
salir del salón en donde compar-
tió con el Presidente Gabriel Bo-
ric segundos antes. 

Era claro el interés que gene-
raba luego de que ha multipli-
cado sus actividades públicas y
ha aparecido como la figura me-
jor ubicada del oficialismo para
una eventual carrera presiden-
cial, lo que ha sido evaluado po-
sitivamente al interior del sec-
tor, dada la falta de otros rostros
competitivos.

A ello se sumaba la expecta-
ción tras los dichos de la minis-
tra del Interior, Carolina Tohá,
en “El Mercurio” el pasado do-
mingo, en donde no descartó
competir en una presidencial,
pero pidió que el sistema por el
cual se elija al candidato sea una
primaria.

En esa línea, la atención se cen-
tró en Bachelet, quien señaló so-
bre ese mecanismo: “Los parti-
dos políticos son los que tienen
que definir a sus candidatos y los

mecanismos para elegirlos, y
cuando salga una candidata o
candidato de nuestro sector, yo
lo voy a apoyar”, indicó la expre-
sidenta.

A Bachelet le preguntaron di-
rectamente si su nombre podría
estar en una pape-
leta junto a otras
figuras del oficia-
lismo: “Yo no soy
candidata. Está
descartado”, dijo. 

La aparición de
la expresidenta se
dio luego de una
semana de espe-
culaciones sobre su futuro. En la
oposición la acusaron de estar in-
terviniendo en favor de las can-
didaturas del oficialismo como
en Santiago y en Maipú, en don-

de Bachelet dio discursos con
tintes políticos durante la inau-
guración de centros de salud que
llevan su nombre. 

La semana pasada, la expresi-
denta fue invitada a la presenta-
ción del informe del PNUD so-

bre Chile junto al
mandatario Boric,
pero se restó de esa
actividad. 

Por e l lo , ayer
volvió a despertar
interés su partici-
pación en el aniver-
sario 70 del Conse-
jo de Rectores de

Chile (CRUCh). 
La explicación la dieron desde

el CRUCh cuando invitaron a
Bachelet a pasar al escenario pa-
ra entregarle un reconocimiento

por el aporte que hizo en su se-
gundo gobierno a la educación
pública con iniciativas como la
gratuidad en educación superior
y con el Programa de Acceso a la
Educación Superior (PACE). 

En la actividad, la exmanda-
taria recordó que en su paso
por el gobierno se dio un fuerte
impulso a la educación supe-
rior. “Lo que se buscaba era
una verdadera inclusión a par-
tir de una reforma educacional
que el país necesitaba, en ese
entonces con mucha fuerza y
claridad la demanda”, dijo Ba-
chelet mientras Boric anotaba
apuntes en la testera.

Boric destacó los avances del
programa PACE creado por Ba-
chelet. Además, valoró la crea-
ción de un CFT estatal en Porve-
nir impulsado por Bachelet.
“Cuando veo que le entregan el
premio, yo me imagino cómo
medir si un gobierno tuvo éxito o
no en cómo le cambia la vida a
mucha gente”, indicó Boric,
quien reconoció que en el pasado
“tuve diferencias con usted res-
pecto a cómo se implementaba”.

El mandatario sostuvo sobre
el reconocimiento a Bachelet:
“Qué decir respecto del recono-
cimiento a la expresidenta, y lo
digo porque tiene un valor tan
potente, porque tiene un valor
materialmente cierto”. 

La presidenta del PS, Paulina
Vodanovic, se refirió a las pala-
bras de Bachelet: “Ella ha seña-
lado que no quiere ser candida-
ta, y hoy día nos entrega la res-
ponsabilidad a los partidos de
buscar”. 

Esta vez fue homenajeada por el Consejo de Rectores: 

Bachelet afirma que “yo no soy
candidata”, y dice que apoyará a
quien sea la carta del sector

Desde el Partido Socialista apoyaron la definición de la exmandataria y se abrieron a
que sean las primarias el mecanismo para elegir al candidato progresista. 
JORGE SOTO

La exmandataria recibió ayer un reconocimiento por parte del Conse-
jo de Rectores. 
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APOYO
En la última Cadem, un
51% de los consultados
dijo que en la municipal
apoyaría a un candidato
respaldado por Bachelet. 

Allan Álvarez, presidente de la Juventud
Socialista.

que si ella decidiera ser candi-
data, todos estaríamos con ella.
Pero el escenario que hay hoy es
que la Presidenta no se está pos-
tulando, por lo que queda solo
un camino, que es buscar lide-
razgos que logren sumarse a la
disputa. 

—¿Es la expresidenta, desde su
posición de ventaja en las en-
cuestas, la que presiona a los
partidos para que no la “obli-
guen” a una tercera candidatu-
ra presidencial? 

—La pregunta de fondo es
que si el Socialismo Democráti-
co no tiene la capacidad de dar
una disputa, de dar nombres y
de construir una alternativa
presidencial, es que entonces el
proyecto político del Socialismo
Democrático fracasó, no tiene
mucho más que considerarse. 

—¿Y qué pasaría si no consi-
guen un nuevo nombre?

El alza de las últimas semanas
de la figura de Michelle Bache-
let en los sondeos de opinión
han venido acompañado de una
activa agenda de parte de la ex-
mandataria, quien tal como
planteó antes de que el oficialis-
mo tuviera un pacto municipal,
ha estado disponible para apo-
yar a las figuras de la centroiz-
quierda e izquierda. Lo mismo
ocurre con el Gobierno, que ha
visto a Bachelet como un activo
de valor para su plan comunica-
cional y que durante los últimos
meses ha potenciado la apari-
ción del Presidente Boric junto a
Bachelet.

Por eso, han sido múltiples
las veces que la expresidenta ha
debido salir a decir que no es
candidata. La última vez ayer, al
recibir un homenaje en el marco
de los 70 años del Consejo de
Rectores de Universidades
(CRUCh) (ver nota secundaria). 

Por eso, Allan Álvarez, quien
liderará la Juventud Socialista
hasta este sábado, plantea que
más que seguir buscando que
Bachelet cambie de opinión, se
debe trabajar en buscar la alter-
nativa, el “recambio”, el “dar el
paso a las nuevas generaciones”
que la exmandataria ha insis-
tentemente pedido a los parti-
dos, pese a que la opinión públi-
ca dice otra cosa. 

—¿Cómo cree que se plantea
Bachelet hoy frente a las en-
cuestas y frente a una eventual
candidatura presidencial el
próximo año?

—En rigor lo que hay aquí es
que la Presidenta ha dicho en
todos los tonos que ella no es
candidata y que no está buscan-
do ser candidata. Ahora, es in-
negable que hay un clima que
pareciera apuntar en la direc-
ción contraria, e incluso hay ac-
tores políticos que están pro-
moviendo su candidatura acti-
vamente. Desde luego que creo

—Ahí es donde creo que hay
harto que desarrollar y hartas
preguntas que hacerse. Por qué
el Socialismo Democrático no
tiene actores de recambio, pero
el Frente Amplio ya tiene al Pre-
sidente Boric y ya tiene también
un buen nombre en las encues-
tas, que si no son para esta vuel-
ta pueden ser para la otra, como
el alcalde (Tomás) Vodanovic.

Entonces, qué es lo que pasó con
una generación, que es la de
(Álvaro) Elizalde, (Carolina)
Tohá, del mismo Claudio Orre-
go… qué pasa que no se logró
deseclipsar, y que parece que

ahora es el mejor momento para
lograrlo y si no lo consiguieran
—si fuera el caso— qué es lo
que pasaría con las generacio-
nes futuras. 

—¿Es una suerte de “última
oportunidad”?

—Si esto no pasa, ya estaría
resonando el fracaso del proyec-
to político del Socialismo De-

mocrático, porque
no lo habremos lo-
grado hacer ahora,
por qué no pudiste
hacerlo en 2021,
tampoco lo habías
logrado hacer en
2017, entonces, lle-
gas a hacer una
pregunta más de

fondo, sobre por qué nosotros
no podemos, sin embargo, pare-
ciera que incluso el Partido Co-
munista, con la ministra Camila
Vallejo o la diputada Karol Ca-
riola, que son figuras de peso.

—En la línea discursiva de Ba-
chelet, ella parece decir “si no
hay nadie tendré que asumirlo
yo”. ¿Usted lo ve así?

—Esa es como la interpreta-
ción que se hace. A mí no me
consta que sea esa la condicio-
nante, pero hay gente que fren-
te a esa conjetura que ronda,
hay gente que piensa que hay
que proclamarla inmediata-
mente y que sea desde ya la can-
didata, y hay otras personas que
creemos que hay que recoger su
llamado y buscar nombres que
puedan plantearse este desafío.
Yo creo que personas como
Claudio Orrego tienen toda la
potencialidad y la trayectoria
como para dar esa disputa. Y
partamos por despejarlo en una
primaria. 

“No suma mucho”

Respecto de la controversia
generada por una publicación
de la JS saludando el natalicio de
Fidel Castro —que provocó el
enojo de miembros de su propia
comisión política— Álvarez
plantea que hubo “un problema
de timming. Estamos en un pro-
ceso muy delicado por Vene-
zuela y no suma mucho esto
(…). Entiendo que pudo haber
personas que puedan haberse
sentido no interpretadas” por la
publicación”. 

Allan Álvarez, presidente de la Juventud Socialista: 

“Si el Soc. Democrático no es capaz de
levantar una alternativa presidencial (a
Bachelet) es que su proyecto político fracasó”

RENÉ OLIVARES 

Asegura que la coalición debe resolver la necesidad de recambio y que los llamados
a hacerlo son los políticos de la generación “de Elizalde, Tohá y Claudio Orrego”. 

M
A

C
A

R
E

N
A

 P
É

R
E

Z

‘‘El escenario que hay hoy es
que la Presidenta no se está
postulando, por lo que queda solo
un camino, que es buscar liderazgos
que logren sumarse a la disputa”. 

‘‘Por qué el
Socialismo
Democrático no tiene
actores de recambio,
pero el Frente Amplio ya
tiene al Presidente Boric
y ya tiene también un
buen nombre en las
encuestas, que si no son
para esta vuelta pueden
ser para la otra, como el
alcalde (Tomás)
Vodanovic”. 

No fue el resultado que espe-
raban. Este fin de semana tanto el
Tribunal Electoral de ÓHiggins
como el Segundo Tribunal Elec-
toral de la RM rechazaron res-
pectivamente la apelación ingre-
sada por abogados de Renova-
ción Nacional (RN) debido a los
129 candidatos a concejales que
no pudieron inscribir para las
elecciones de octubre.

Aunque la directiva del partido,
encabezada por el senador Rodri-
go Galilea, argumentó que estaban
en el plazo cuando se cayó el siste-
ma, ambos tribunales, de forma se-
parada, desestimaron dicho des-
cargo y aseguraron que el hecho es
imputable “solo al partido”.

Así, el conglomerado deberá ju-
gar sus últimas cartas ante el Tricel
en medio de una creciente moles-
tia de militantes e integrantes del
Comité Político por el actuar de la
directiva, a la cual acusan de dejar
las inscripciones para última hora. 

En medio de cartas que se han
enviado exigiendo respuestas so-
bre las acciones que se van a to-
mar, algunos militantes, en reser-
va,advierten que la situación se
puede complejizar si no se revierte
la situación dado que hoy la mayo-
ría de los integrantes de dicha ins-
tancia son opositores a la dirigen-
cia actual y acotan que la disiden-
cia es cada vez más transversal y
no de un solo lote.

Con todo, desde la directiva di-
cen confiar en que el Tricel fallará a
su favor y argumentan que hay
precedentes jurídicos y que en Los
Lagos si les dieron la razón.

De concejales

Crece molestia
al interior de
RN por fallidas
inscripciones 

Tribunales electorales
rechazaron la apelación
por los candidatos.

J.P. GUZMÁN

El presidente de RN Rodrigo Galilea.
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Existe un consenso importan-
te entre los parlamentarios en
torno a que el sistema político
chileno necesita una reforma,
principalmente frente la frag-
mentación que implica la alta
cantidad de partidos políticos.
El tema volvió a cobrar relevan-
cia luego de que la ministra del
Interior, Carolina Tohá, afirma-
ra que es urgente una reforma al
sistema.

En ese sentido, el presidente
de RN, Rodrigo Galilea, dice que
“hay ciertas reglas que creemos
pueden mejorarse para tener
una mejor calidad en la política
que favorezcan a partidos más
consolidados e institucionales”.

Mientras que el diputado
PPD, Raúl Soto, llamó a que “tie-
ne que haber apertura para un
cambio en el sistema político (...).
Pero esos cambios no pueden ser
a la medida de los partidos y sus
intereses sino que tienen que ser
pensados en función de lo mejor

para el país de manera muy ge-
nerosa y desinteresada”.

Sin embargo, el secretario ge-
neral de la UDI, Juan Antonio
Coloma, apunta a que “las refor-
mas al sistema político están pa-
ralizadas por la incapacidad del
Gobierno de hacerlas avanzar”. 

Con todo, parlamentarios di-
fieren de que sea la prioridad
actualmente.

Stephan Schubert, jefe de la
bancada de diputados del P. Re-
publicano, estima, que si bien
están disponibles para discutir
“todo lo que mejore la goberna-
bilidad”, advierte que “no po-
demos pensar en el sistema po-
lítico si no brindamos primero
seguridad”.

El jefe de la bancada de dipu-
tados PS, Daniel Melo, dijo por
su parte: “Hoy las prioridades
ciudadanas son la seguridad
pública, la mejora de las pensio-
nes y hacer crecer la economía
con mejores empleos. La agenda
de reformas políticas es un tema
secundario”

Oficialismo pide priorizar seguridad:

Reforma al sistema
político genera debate
entre parlamentarios

Oposición acusa “incapacidad” del
Gobierno para avanzar en la materia. 
M. MATHIEU Y J. P. GUZMÁN 

La minista Carolina Tohá dijo que era urgente reformar el sistema político.
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